
 
 

Informe sobre situación tabacalera. Grandes pérdidas económicas a nivel país 
y desempleo 
 
Desde las tabacaleras, continúan cuestionando a la Justicia por otorgar 
amparos que permite a empresas ilegales no pagar impuestos. 
 
Las leyes que buscan preservar la salud aumentando el precio para desalentar 
el consumo, se desvirtúan y los consumidores optan por comprar cigarrillos 
truchos por ser baratos. 
 
 

Grande: El tema tabacalero viene de mal en peor. Por un lado la 
Cooperativa de Productores Tabacaleros de Salta, la Cámara del Tabaco, 
ha estado trabajando muy bien, se está haciendo las cosas lo mejor 
posible en un momento difícil. Sin embargo, por otro lado, la justicia 
federal, siempre hay un juez que se le nubla la vista ante los millones, 
empieza a producir y a preparar este camino, para que fabricas truchas de 
cigarrillos, estén acaparando hoy más del 15% del mercado cigarrero 
local. Le vamos a presentar acá al señor Esteban Amat, que es presidente 
de la Cámara del Tabaco y  también diputado provincial, porque el tema 
se está poniendo más que peligroso. Acá hay un informe de lo que está 
pasando en la industria cigarrera argentina.  
 
Raspa: El sector tabacalero con las alarmas encendidas. El lunes se 
anunció el cierre de la planta tabacalera de Massalín Particulares en Goya, 
Corrientes, con lo cual más de 200 trabajadores quedarían sin su puesto 
de trabajo. El martes el Ministerio de Trabajo de Nación dictó la 
conciliación obligatoria  a fin de evitar el  despido inmediato. Desde la 
compañía informaron que la decisión de cierre de dicha planta  se debe a 
que la producción se centraría en la planta de Merlo, Buenos Aires, y en 
principio se reubicaría a 30 personas. Esta situación encendió la alarma 
en todo el país, acerca del futuro de las compañías tabacaleras y sobre 
todo las que se ubican en el noroeste y en nuestra provincia. La principal 
queja y reclamo de parte del sector tiene que  ver con el otorgamiento de 
amparo por parte de la Justicia, a fin de que determinadas compañías no 
tributen los impuestos correspondientes por ley. Los antecedentes se 
remontan a las provincias de Córdoba y Buenos Aires, respectivamente, 
solo por mencionar un ejemplo, la compañía Sarandí Sociedad Anónima 
de la localidad de Avellaneda, en Buenos Aires, no paga desde 2016 el 
impuesto mínimo previsto por la ley 24.674, con el cual, un paquete de 20 
cigarrillos hoy paga más de 50 pesos como mínimo, en concepto de 
impuestos internos. Sin embargo, Sarandí, como otras empresas que 
comenzaron como pymes, pero que al asociarse con  multinacionales 
dejaron de serlo, al no tributar, gracias a los amparos otorgados por la 
justicia, perjudican los recursos del Fondo Especial del Tabaco, que 
perciben los productores tabacaleros, las economías regionales del norte 
grande, situación que indudablemente afecta la recaudación fiscal que 
reciben tanto el Gobierno nacional como las provincias, por los 



impuestos al tabaco. Esta situación, consecuencia de los sucesivos 
recursos de amparo presentados por diferentes empresas, hizo que la 
Nación perdiera entre el 2016 y el 2019, más de 45 mil millones de pesos, 
en concepto de impuestos al tabaco. Ahora bien, ¿Salta en qué lugar se 
encuentra? ¿También tiene compañías que pretenden no tributar?  
 
Grande: Pero claro. No te quepa ninguna duda que acá en Salta también 
hay empresas que no quieren tributar. Sin embargo no tributar es algo 
muy grave. Hola, ¿Cómo estas Esteban? Bienvenido.  
 
Amat: Buenas noches.  
 
Grande: La situación no parece ser para nada simple.  
 
Amat: Esta complicado, es un panorama difícil, tené en cuenta que del 100% 
de lo que se produce en la Argentina, de tabaco, el 20% queda para consumo 
interno, el 80% se exporta. Uno dice bueno; trabajemos con la exportación, 
pero lamentablemente de la exportación, para llegar a la exportación, el fondo 
especial del tabaco sale de ese 20%, que es lo que se está evadiendo. 
 
Grande: El extra que tienen los productores, para hacer valer su tabaco, 
sale justamente de esos impuestos que se pagan, cuando se venden los 
cigarrillos que son legales y se pagan todos los impuestos 
correspondientes, no solamente eso, es la salud don Esteban, sabemos 
que el sector de salud necesita de ese aporte, para enfrentar la 
problemática que está puesto el tabaco encima. 
 
Amat: Todo el mundo sabe que el fumar es perjudicial para la salud, sabemos 
que el tabaco hace mal, al margen de que sabemos que el tabaco hace mal, 
hoy estamos en riesgo de perder un millón de puestos de trabajo, que está 
sostenido con el Fondo Especial del Tabaco. De ese 20% que es el consumo 
interno, de donde sale la recaudación de 100.000 millones de pesos, el 7% de 
los 100.000 millones de pesos que va para las 7 provincias tabacaleras, se ve 
perjudicado y se desnaturaliza cuando comienzan a aparecer paquetes de 
cigarrillo a 50$, cuando 50$ es el impuesto que tiene que pagar… 
 
Grande: ….Qué es lo que están haciendo ustedes desde la Cámara de 
Tabaco, parece que no alcanza. Nadie puede cuestionar a un juez por sus 
sentencias y acá su sentencia cuál es. Mmm, si vos mejor no tributes, 
porque sos argentino, como si Massalin particulares, Alliance One y 
todos los demás no estarían acá.  
 
Amat: Totalmente, la verdad que es incomprensible, tenés tres factores que 
hace que la recaudación vaya por el piso, uno es el contrabando, cigarrillos que 
entran por Misiones, tenés cigarrilleras truchas, que directamente falsifican y no 
pagan lo que tienen que pagar, venden paquetes de cigarrillos a 25$, el 
quiosquero los vende a 50, gana el 100%, cuando los otros paquetes de 
cigarrillos legales pagan todos los impuestos, salen 100$ y al quiosquero le 
queda 3. Entonces el incentivo hacia los quiosqueros, es muy grande, es 
vender trucho. Entonces ese cigarrillo trucho que venden, le está dejando el 



100% de margen, contra 3$ del otro y el bolsillo de la gente que también están 
más ajustados, también van a hacia ese paquete de cigarrillos, que contiene 
mayor alquitrán, pesticidas, que uno no sabe….Entonces es más nocivo para la 
salud, pero lo bueno, hay cosas buenas y cosas malas, lo bueno de todo esto 
es que en el país, hace rato que quieren aprobar el tratado internacional de la 
Organización  Mundial de la Salud, que desapareciera el tabaco y todo lo de la 
salud, que está la asociación ALIAR, esto es espectacular para que ellos lo 
vean, porque siempre atacan a la producción tabacalera, hoy estás viendo que 
con estos paquetes de cigarrillos, se está fumando muchísimo más, mal tabaco 
y sin control y con riesgo de que haya un millón de personas que pierdan el 
trabajo, ya sea gente de Alliance One, de Massalin, gente en el campo, en las 
siete provincias tabacaleras y quiosqueros que también empiezan a cerrar los 
quioscos, hay menos venta y se sigue vendiendo, se sigue fumando, la gente 
se sigue enfermando. Por eso es que nosotros siempre decimos…. 
 
Grande:…Peor que antes. 
 
Amat: Entonces nosotros siempre decimos; hay que cuidar la salud de los 
argentinos, con qué, con leyes, esto salió en el 2.008, se ratificó y se mejoró en 
el 2.012, pero si no hay controles corremos riesgo de que un millón de puestos 
de trabajo desaparezcan y uno después dice; exportemos, exporta el 80%, 
pero todo sale del 20% que queda para consumo interno, porque ese impuesto 
que se cobra, por 52$, por paquete de cigarrillo, el 7% van a todas las 
provincias, está perdiendo el país de recaudar 30.000 millones de pesos 
anuales. 
 
Grande: 30.000 millones, las cosas que se podrían hacer con 30.000 
millones en este país.  
 
Amat: Totalmente. Estamos relegando porque no se paga la intercosecha, que 
son 50 millones de pesos y estamos perdiendo 30.000 millones de pesos en 
evasión. 
 
Grande: Yo como diputado nacional te digo; he pensado en varias 
oportunidades, por qué no iniciar un Juri de enjuiciamiento, por aquellos 
jueces que están actuando a sabiendas, de manera incorrecta, porque 
esto ya una vez la Corte habló al respecto de estos temas. Nadie puede 
otorgar una cautelar por encima de las leyes vigentes.  
 
Amat: Totalmente. Yo agradezco la verdad, sos la persona, como diputado 
nacional y como periodista, que más nos ayudas en todo esto pero hay que 
hacer algo grande y se nos está yendo de las manos. Vos venís dándonos 
publicidad a todo lo que nosotros reclamamos desde haces más de siete, ocho 
años pero tenes hoy inundado absolutamente todo el país de cigarrillos 
truchos, tenes jueces que han dado tantos amparos para que empresas como 
Sarandí, que tiene el 15% del mercado y que no está tributando, entonces 
tenemos empresas como Massalin y como Nobleza que están tributando y que 
no pueden competir. Entonces hoy día Nobleza hoy día está por abajo 
tributando del mercado de Sarandí que subió. Y así y todo hay otra empresa 
como es Espertab y Tabes acá en Salta también que están presentados 



amparos, inclusive Nobleza también está presentando un amparo para poder 
pagar todos porque todos quieren ir a no tributar. Entonces tenes todas las 
empresas que están tratando de no tributar y en el momento que todas le den 
el amparo a todos y declaren inconstitucional la ley la recaudación va por el 
piso y desaparecen un millón de puestos de trabajo y se sigue enfermando el 
país porque siguen sumando cigarrillos peor que antes.  
 
Grande: En este sentido todas las organizaciones que luchan por la salud 
tienen que salir a luchar por la ley vigente, porque todos sabemos que 
más caro el cigarrillo menos fuma la gente.  
 
Amat: Totalmente.  
 
Grande: Si permitimos que entre el cigarrillo barato hay mucha más gente 
fumando.  
 
Amat: La ley es clara y protege la salud de los argentinos, no fumar en los 
espacios cerrados, acordate las veces que participo el Doctor Smith, quien está 
a favor de la salud y que cuida la salud, y él te va a decir que esto es peor. El 
control es que no se fume en los espacios, mostrar las enfermedades que 
produce el fumar en los paquetes de cigarrillos, precios altos para desalentar el 
consumo. Entonces mientras precios más altos tenemos para desalentar el 
consumo, pero esta recaudación de este precio que en todo el mundo es lo 
mismo y acá en la Argentina el paquete de cigarrillo es lo más barato que hay, 
nosotros con esto se contiene el millón de puestos de trabajo que hay en el 
país y se exporta, al exportar también hay retenciones y también entran divisas 
al país y damos puestos de trabajo. Pero si se nos cae y nos falsifican el 20% 
de lo que es el consumo interno no hay negocio que pueda salir adelante.  
 
Grande: Goya está al borde del cierre ¿Qué pasa con las compañías 
tabacaleras que están en Salta? 
 
Amat: Tené en cuenta que nosotros como cooperativa hicimos el proceso junto 
con Massalin, hicimos un retiro voluntario hace tres años, no dejamos 
absolutamente a nadie sin trabajo, siempre apostamos a la parte social y al 
trabajo. Jamás iría en contra de esta actividad que es una actividad social, 
dejar gente sin trabajo. La planta de proceso de cooperativa tenía 330, 340 
empleados más otros 300 son  600 empleados en Cooperativa, hicimos un 
retiro voluntario en donde 150 adhirieron al retiro voluntario yéndose con un 
140% de lo que le correspondía como indemnización y los otros 160, 170 
quedaron en cooperativa, en los distintos funciones organizamos, estamos 
midiendo la humedad, abriendo fardos a los productores para ver que no 
tengan materia extraña, estamos haciendo los rack que se necesitaban y a 
medida que se van jubilando año a año vamos quedando con una eficiencia, 
que a partir de siete o de ocho años vamos a quedar con una eficiencia normal 
pero sin haber sacado a nadie. Nosotros no le vendemos absolutamente nada 
para consumo interno a Nobleza Picardo que es el que está perdiendo 
mercado, es exclusivo de Alliance One que si le vende entonces Alliance One 
está procesando en El Carril, aproximadamente 17 millones de kilos. Nosotros 
de hacer una fusión con Massalin estamos a 33, 34 millones de kilos, o sea que 



somos más eficientes que Alliance One, esto no significa que Alliance One 
tenga que despedir gente y que no les cierren los numeros. Pero si sigue la 
historia, empieza a caer y tienen una planta de proceso para diez, doce 
millones de kilos, lo mismo está  pasando en Jujuy que tienen una cooperativa 
que es espectacular la máquina de proceso que tienen pero están procesando 
trece millones de kilos. Entonces empezamos a no ser competitivos contra 
Brasil que produce 600 millones de kilos, ahí están al lado del puerto, no tienen 
retenciones… 
 
Grande: …me dijeron que la Cooperativa de Jujuy está al borde de la 
quiebra.  
 
Amat: Esta muy endeudada, no sabría si está al borde de la quiebra pero está 
procesando 13 millones de kilos de tabaco, una planta que es  para 35 millones 
de kilos.  
 
Grande: Muchas gracias por su presencia.  
 

 

 


